

**JUNTA DEPARTAMENTAL**

**ROCHA**

**PERIODO 2020 - 2025**



**ACTA Nº 165**

**SESION ORDINARIA**

**14 DE MAYO DEL 2024**

**JUNTA DEPARTAMENTAL DE ROCHA**

**ACTA N° 165**

**Sesión ordinaria del 14 de mayo del 2024**

**ASISTENCIAS:**

Preside el señor edil Daniel Fontes, asistiendo además los señores ediles titulares María Inés Rocha, José L. Molina, María Luciana Alonzo, Dario Popelka, José Condeza, Hugo Remuñan, Blanca García, Mario Núñez, Miguel Sanguinetti, Graciela Techera, Ana Claudia Caram, Barbara Ferronato, Gustavo Hereo, Estrella Franco, Julio Graña, Eduardo Veiga, Pablo Larrosa, Angel Silva, Federico Amarilla, Diego Rodríguez, Graciela Fonseca y Rafael de León; asisten además los señores Ediles suplentes en ejercicio de la titularidad Mauro Amorín, María Fernanda Amorín, Wilmar Abreu, Ruben Sosa, Fernando Vicente y Victoria Calabuig

Ausente los señores Ediles Germán Magalhaes, Pablo Nicodella, Andrés Morales, Elma Fuentes, Nicolás Fontes, Facundo Terra y Oscar Andrada

En uso de licencia el señor Edil Ricardo Rodríguez.-

-Siendo la hora 19.10' del catorce de mayo del año dos mil veinticuatro da comienzo la sesión.-

SEÑOR PRESIDENTE: Señores Ediles pedimos tomar asiento en sus bancas así comenzamos la sesión, buenas noches señores Ediles, señores funcionarios y al público presente, comenzamos votando a consideración el Acta N° 164 de la Sesión Ordinaria del pasado 30 de abril, los que estén por la afirmativa sírvanse indicarlo. -

(Se vota) 20 en 20 Afirmativo

SEÑOR PRESIDENTE: Vamos a votar a pasar a Régimen de Comisión General para realizar los reconocimientos acordados, votamos pasar a Comisión General por la afirmativa. -

-(se vota) 20 en 20 Afirmativo

-Siendo la hora 19.15' se pasa a régimen de Comisión General.

En el transcurso de la misma se realizan actos de reconocimiento, ingresando a Sala en primer lugar representantes de Difusora Rochense, señores Oscar Lagarmilla, Adriana Pérez, Roberto Gutiérrez, Eduardo González, Graciela Fernández, Rosanna Núñez, Alejandro Romillo, Mario Rodríguez, Mario Varceló y Erica Agüero.

Por parte de los invitados se reseña la historia del medio de comunicación, destacándose la importancia, vigencia, practicidad del mismo, el cual estimula la imaginación del oyente. Asimismo varios señores ediles realizan reconocimiento por la esforzada labor del personal a lo largo de su trayectoria.

Una vez finalizada la participación de los antes mencionados, ingresan a Sala los señores Lautaro Santos (campeón Basto Oriental Prado 2024) y Víctor Silva (premio Revelación Prado 2024).

En el desarrollo de la sesión reciben de parte de los señores ediles palabras de reconocimiento por dejar en alto el prestigio del departamento en un deporte que alimenta identidad y cultura. Por parte de los invitados se expresa la trayectoria de cada uno de ellos así como el esmerado cuidado con el que son tratados los equinos participantes de este tipo de fiestas que se desarrollan en nuestro territorio.

SEÑOR PRESIDENTE: Habiéndose cumplido con los actos de reconocimiento votamos para levantar el régimen de Comisión General

-(se vota) 23 en 23 Afirmativo

-Siendo la hora 21.30' se levanta el régimen de Comisión General.

SEÑOR PRESIDENTE: Comenzamos con la Media Hora Previa, tiene la palabra el señor Edil Pablo Larrosa

SEÑOR EDIL PABLO LARROSA: Voy a comenzar esta Media Hora Previa haciendo un pedido de informe amparándome en el artículo 284 de la Constitución, quiero realizar el siguiente pedido de informe, quiero saber la resolución acaecida sobre el expediente N°2024/778 es una exoneración a la Asociación Rural de la 6<sup>ta</sup> sesión de Rocha, solicito copia del expediente para su estudio y pido que esta solicitud pase a la dirección de Jurídica de la Intendencia, otro tema señor Presidente, cada vez que escucho y más ahora que ya estamos en campaña decir que gracias al gobierno de la coalición estamos en buenas manos automáticamente me surge la pregunta, ¿se imaginan que estuviéramos en malas manos? habría aumentado la pobreza infantil, habría bajado la inversión en salud, habría bajado la inversión en educación, habría

aumentado la desocupación, la gente se manifestaría por falta de medicación en el sistema de salud, esto si estuviéramos en malas manos no, no se habría concretado el hotel que tanto prometió el amigo íntimo del presidente, estaríamos mal en seguridad, todo esto si estuviéramos en malas manos, si estuviéramos en malas manos le entregaríamos un pasaporte a uno de los narcotraficantes más buscados del mundo, si estuviéramos en malas manos el sector productivo del país gracias al atraso cambiario se manifestaría, si estuviéramos en malas manos el índice de corrupción con el cual miden a nuestro país hubiera aumentado, si estuviéramos en malas manos entregaríamos la soberanía del país en un negocio rarote como el del puerto a alguna empresa Belga. Pues resulta que según dicen estamos en buenas manos y todo esto que acabo de decir recién es más que cierto, todo esto paso y faltan muchas más cosas, entonces a que se refieren con estar en buenas manos, se refieren a que no se tomaran represarías cuando un médico denuncia un mal funcionamiento de un centro de salud, se refieren a que la gente pueda volver a manifestarse con libertad cuando no está de acuerdo con el gobierno, se refieren a hipotecar la salud de la gente gracias a la falta de recursos destinados a ello, o se refieren a hipotecar la educación de las futuras generaciones cuando una reforma implementada sin tomar en cuenta la opinión de quienes nos educan, los docentes se implementa, ahora ya estamos en campaña y se empiezan nuevamente a vender los espejitos de colores, es como la Maldición de Malinche, hoy en pleno siglo XI, hace más de un año, y escuchen bien, más de un año que se empezó a trabajar en el barrio Porvenir de Lascano, la gente sigue viviendo dentro del barro por el simple hecho de que esa obra hay que terminarla cerca de las elecciones, seguimos pensando en el rédito electoral y poniendo de rehén a la gente, a la gente que tiene que salir embarrándose permanentemente para llevar los gurises a la escuela, eso no es gobernar para la gente, es gobernar a la gente, imponer una realidad a la gente que no es la que quiere vivir, pero si es jugar, si jugar con el destino de las personas que viven una realidad que este gobierno la podría haber cambiado hace mucho pero buscando el inaugurar algo, más cerca de las elecciones demuestra que le importa poco la gente y mucho el poder, en la ciudad de Rocha por ejemplo hace más de dos años ya se pidió que se limpiara las cunetas del barrio Treinta y Tres y del barrio Jardín, siguen los mismos camalotes en las cunetas, se realizó la famosa obra de bituminización que abarcaba las calles Ansina, Treinta y Tres, Florencio Sánchez, entre Monterroso y Lucio Sanz y Sancho, y pregunto si alguno de los aquí presentes ha pasado últimamente por ahí? ¿Se han fijado la pésima calidad de la obra que ya se está rompiendo y tiene menos de un año de terminada? Todos los días escuchamos al Intendente de que hicimos esto y aquello y lo que hacen se cae a pedazos, encima hay que escucharlo hablar de superávit, cuando por la misma información que presentaron en la ampliación presupuestal echa por ellos mismos dice que el déficit acumulado de la Intendencia de Rocha aumento, entonces volvemos al principio, de que buenas manos me están hablando, buenas manos debería de decir si tuviéramos una mayor inversión en el departamento, que dicho ya de paso tenemos un director de inversiones que no hizo absolutamente nada, bueno si algo hizo, cobrar mediante su sueldo el dinero que papi puso para la campaña, quiero que me digan acá que inversión genuina llegó a Rocha de la mano de este gobierno departamental, nadita, un gobierno departamental que a su vez se encargó de decir

antes de las elecciones que el pueblo no come obras, sin embargo se olvidó de que las obras de inversión pública han de alguna manera parado la olla de algún Rochense, y por qué digo algún rochense, porque me consta que el 90 % del personal que está trabajando en las obras públicas es de otros departamentos, en este departamento no hay trabajo, no hay seguridad y no hay inversión, y estas tres palabras fueron el compromiso que asumió este gobierno departamental en la campaña electoral pasada, hay que hacerse cargo, y hacerse cargo significa salir a explicar a la gente que no han cumplido con absolutamente nada de lo prometido, ahora es que hay que dar la cara y hacerse responsable, que van a inventar ahora, porque se terminó la excusa de echarle la culpa al Frente Amplio, ahora se van a tener que echar la culpa a ustedes mismo y ahí vamos a ver cuántos pares son tres botas, era lindo gobernar con la casa ordenada, ahora no está el cuco de la izquierda para echarle las culpas, ahora son ustedes los responsables, y se terminaron las excusas hace rato, gracias Presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted señor Edil, para continuar la Media Hora Previa tiene la palabra el señor Edil Gustavo Hereo

SEÑOR EDIL GUSTAVO HEREO: Gracias Presidente, sinceramente en la noche de hoy vamos a tocar un tema que es de mucha sensibilidad sin duda los que hemos estado en estos últimos días mirando un poco de televisión sobre lo que está pasando en el Estado de Rio Grande Do Sul asusta, pero más que asusta nos duele lo que le pasa a nuestros hermanos porque en realidad hoy lo decía en una nota, quien no tiene parientes que estén cerca de la frontera, quien no tiene familiares que estén viviendo en Brasil o nuestros primeros parientes vinieron de ese lado, pero más allá de eso, más allá de eso la situación que vive el Estado de Rio Grande Do Sul es una situación la verdad catastrófica y que nos hace un poco reflexionar sobre que va a pasar con este mundo en que vivimos, que realmente vamos apuntar como el cuidado del medio ambiente para todos los posibles candidatos a la Presidencia, posibles candidatos a la Intendencia Departamental de todos los partidos políticos, yo creo que es un compromiso más grande del que realmente se habla, porque a veces hablar todos hablamos, todos decimos cosas y decimos cuidemos el medio ambiente, cuidemos esto, acá hay un compromiso que es más elevado que hablar sobre el medio ambiente, hay un compromiso de saber que vamos hacer cuando pasen situaciones parecidas, que pueden pasar en nuestro país, como vamos a preparar la gente, como realmente los sistemas de emergencias que tenemos nosotros están preparados para ese tipo de cosas y hasta donde estamos preparados, todo eso son preocupaciones que hoy están arriba de la mesa, las lluvias, las aguas que fueron corriendo por Rio Grande Do Sul ahora arrastraron más que una ciudad, plantaciones, arrastraron fábricas y somos nosotros Uruguay prácticamente dependientes de la economía de Brasil, dependientes de la economía Argentina, por eso si le va bien a nuestro hermanos a nosotros nos va a ir bien, hoy tenemos del otro lado muchas cosas que ya a Uruguay no van a venir por mucho tiempo, hay que hablar con un vecino, con cualquier vecino, teníamos encargado tal cosa ya no viene ya no hay por donde venir, ya van a pasar muchos años en fabricar cosas porque muchas fábricas fueron arrasadas, también no solo recuperar, no solo recuperar la producción sino recuperar a la gente que ha quedado en la nada de un día a

la noche, por eso señor Presidente voy a pedir tramite urgente para esto que voy a presentar acá que es una carta que está dirigida al Prefecto de Brasil y la voy a leer;

SEÑOR PRESIDENTE: Puede hacerlo si señor

SEÑOR EDIL GUSTAVO HEREO: Señor Prefecto de Brasil de Chui, señor Marco Antonio Barboza y señores Vereadores, de mi mayor consideración. Frente a los acontecimientos que castigan fuertemente a nuestros vecinos brasileños del Estado de Rio Grande Do Sul, por su intermedio y de los señores Vereadores queremos solidarizarnos con todo su pueblo en tan grave situación, enviarles un abrazo y desde acá de nuestro lugar el compromiso de ayudar en lo que se necesite para salir delante de esta difícil situación, los pueblos deben unirse y apoyarse en todo momento sin medir banderas políticas cuando la situaciones se tornan complejas, es por ello que también comprometemos a nuestro gobierno departamental en el apoyo a la situación que sin duda es urgente para nuestros hermanos brasileños, además solicito que se le envíe desde la Junta Departamental de Rocha una misiva de solidaridad al gobernador del Estado de Rio Grande Do Sul señor Eduardo Leite, saludamos a nuestros hermanos, vamos a pedir que esto pase también al señor Intendente esta carta porque creemos realmente que nuestro gobierno pueda hacer mucho por nuestros hermanos, pero también sabemos que nos están pasando cosas en el norte del departamento como las familias que tenemos evacuadas en Cebollatí y para esos también queremos mandar un saludo y un abrazo a toda la comunidad de Cebollatí que en este momento hay familias que no la pasan bien, pero bueno las ayudas de nuestro pueblo, están mandando ayuda y eso es importante y así debe ser cuando pasan realmente estos problemas, así que Presidente lo más que pido es el apoyo del Cuerpo para enviar esta nota a los representantes de Brasil, gracias Presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted señor Edil, el señor Edil Hereo está pidiendo el apoyo del Cuerpo para la nota anteriormente mencionada, los que estén por la afirmativa

-(se vota) 24 en 24 Afirmativo

SEÑOR PRESIDENTE: Tramite urgente estamos votando

-(se vota) 24 en 24 Afirmativo

SEÑOR PRESIDENTE: Para continuar la Media Hora Previa tiene la palabra el señor Edil Rafael De León

SEÑOR EDIL RAFAEL DE LEON: Gracias Presidente, hoy en esta Media Hora Previa vamos a traer dos temas bien distintos, el primero es que en recorrida por el departamento uno de los reclamos más fuertes que se nos hace es la infraestructura vial y creemos y entendemos que a pesar de estas lluvias que han abundado en nuestro territorio y han roto lo que es la caminería rural la cual se ha declarado en emergencia la intendencia de Rocha y las Alcaldías deben prestar un poco más de atención y lo que es las estructuras viales, no hay una calle en diferentes lugares que no tengan pozos y muchas de ellas se tapan con tierra sabiendo que o con balastro cuando se sabe que el clima da lluvia, yo no puedo entender o no puedo creer que en calles con bitumen o asfaltadas que se van generando pozos no tengan un material para hacer un tapado rápido y permitan que se vayan haciendo cachimbas en diferentes lugares que terminan haciendo un deterioro general de la vía de tránsito, entonces nosotros desde este lugar

vamos a pedir que nuestras palabras pasen a la Alcaldía de cada localidad y al Intendente municipal exigiendo o pidiendo un pronto reparo de todas las arterias que están en deficiencia o en mal estado, otro tema presidente. Como es de público conocimiento el sector Ciudadanos de la mano de Adrián Peña llevó la iniciativa de lo que era el ingreso a las Intendencias Municipales por concurso y por sorteo, eso en su primera instancia contó con el apoyo del Frente Amplio y faltó un voto para poder llevarlo adelante, luego de del lamentable desenlace o el lamentable accidente que sufriera el Senador Peña el sector Ciudadanos llevó la iniciativa de plebiscitar eso para hacerlo porque en algún momento se decía que era inconstitucional para poder este hacerlo constitucional y este aquí la gran sorpresa el sector abanderado del concurso como es el Frente Amplio y lo hemos vivido en esta Junta Departamental resuelve no apoyar la iniciativa sorprendiéndonos porque años escuchamos en diferentes lugares que el concurso era la forma más correcta o mejor de entrar en la administración pública y lamentablemente al saber este que la opinión popular en general quería ese plebiscito el Frente Amplio le quita el respaldo, hoy vemos con asombro que algunos sectores evalúan o intentan llevarlo adelante para noviembre, yo este me gustaría, muchas veces saber aquellos que tanto defienden la bandera del concurso qué opinan hoy que su partido no tenga o no quiera el concurso como algo reglamentado por Ley, así que creo que no creíamos que era importante recalcarlo porque muchas veces se ha defendido el concurso y hoy se le da la espalda, nada más señor Presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias señor Edil, para continuar la Media Hora Previa tiene la palabra el señor Edil Julio Graña

SEÑOR EDIL JULIO GRAÑA: Gracias señor Presidente, nuevamente en mi recorrida mensual por los principales lugares y centros poblados del departamento y cumpliendo con lo reglamentario que implica la erogación económica de esta Junta Departamental debo expresar lo siguiente: son escasas las diferencias en materia de mejoras que disfruta la gente de los lugares visitados les puedo asegurar que son más las quejas e incomodidades que expresa la gente ya que basado en las promesas de campaña y a la espera de que la mayoría de esta se hagan realidad impera un clima de decepción, desconfianza y desilusión que va más allá de este mal gobierno sino que tristemente manifiestan un descreimiento en la política y en los políticos en general, la gente se siente engañada las mentiras invocadas en periodos pre eleccionarios han creado un clima de rechazo total y solo ven los actores políticos que hoy ostentan el gobierno a unos charlatanes, mentirosos, lo ven como gente sin escrúpulos que toman a la población de ingenua avalando lo que decimos los tontos e ingenuos votantes como algunos y algunas lo creen todavía nos no hacen llegar grabaciones de inescrupulosos y mentirosos volviendo a prometer las incumplibles promesas, agravando además el desprestigio ya de no solo sus adversarios políticos sino los de su mismo partido con vergüenza ajena vierto estas palabras aquí en este recinto, yo tengo mi poder conversaciones que van más allá de lo imaginable, esta desagradable realidad tiene que cambiar son muy pocos los ciudadanos que se favorecen con estas políticas sucias y corruptas que si favorecen a más de un político que la lleva adelante, otro tema Presidente, muchas gracias, recuerdan en el periodo anterior los ríos de saliva que costó el ingreso a los talleres de la Junta de Chuy el auto de la hija de Mary Urse, fotos del

señor Máximo Ferreira inundaron esta Junta de la mano del señor edil José Luis Molina, ahora hay un profundo silencio cuando hace pocos días un auto particular estuvo escondido en los talleres, en el tenis el que ingresó luego de un choque y días después salió de ese lugar reluciente, por eso este es el pedido de informe Junta Departamental de Rocha, señor Presidente Daniel Fontes, habiendo constatado días atrás que el vehículo matrícula AAS- 8449 se le realizaron arreglos de chapa y pintura en talleres de la Intendencia por este medio y amparado en el artículo 284 de la Constitución de la República realizo el siguiente pedido de informes al Ejecutivo Departamental: a) de quien es este vehículo y porque motivo se lo arregló en talleres municipales? b) quién autorizó dichos arreglos en los talleres municipales? Y c) cuál fue el costo total del arreglo.

SEÑOR PRESIDENTE: Un segundo señor Edil, vamos a pedir silencio así continuamos, cometió un error señor Edil en nombrar a otro Edil, pero siga adelante

SEÑOR EDIL JULIO GRAÑA: Disculpas a los nombrados, sigo adelante, muchas gracias disculpo a los nombrados, pero me alegro que conste en actas

SEÑOR PRESIDENTE: Por favor vamos a dejarlo hablar, gracias, eviten los diálogos gracias, siga señor Edil

SEÑOR EDIL JULIO GRAÑA: Y c) Cual fue el costo total del arreglo del vehículo en cuestión? agradeciendo desde ya las respuestas a estas interrogantes saluda atte. Edil Julio Graña, muchas gracias señor Presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted señor Edil, para continuar la Media Hora Previa tiene la palabra el señor Edil Ernesto Abreu

SEÑOR EDIL ERNESTO ABREU: Señor Presidente, en la noche de hoy dada recorridas que hemos realizado por distintos lugares del departamento llegamos al puente de Valizas donde vecinos allí nos han planteado la inquietud y la necesidad de por la seguridad vial de la zona colocar lámparas iluminarias en la cabecera del puente como también la existencia de lomadas en las proximidades de la misma y finalmente piden la colocación o la idea de un resguardo para los niños y mayores que hacen uso del transporte público por lo tanto como se trata de una ruta solicito que estas palabras sean enviadas al Señor Ministro de Transporte y Obras Públicas Julio Falero y el apoyo del Cuerpo para este trámite, gracias señor Presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted señor Edil Wilmar Abreu, solicita el apoyo del Cuerpo para planteo anteriormente mencionado, los que estén por la afirmativa

-(se vota) 24 en 24 Afirmativo

SEÑOR PRESIDENTE: Para culminar la Media Hora Previa tiene la palabra la señora Edil Ana Claudia Caram

SEÑORA EDIL ANA CLAUDIA CARAM: Gracias señor Presidente, tengo varios temas que me gustaría compartir acá, uno de ellos es sobre la policlínica del barrio Belvedere, uno de los temas que trajimos ya en otra de las sesiones anteriores donde manifestamos la preocupación porque había algún comentario de que esa policlínica se pensaba cerrar varios vecinos se unieron presentaron firmas y manifestaron su preocupación, eso hizo que desde acá en particular yo estuviera presente acompañara y tuviera una charla con la enfermera que allí estaba acompañada por vecinos, vimos en las condiciones que estaba, una ventana tapeada con un chapón de no madera ni siquiera

madera era, con un chapón durante 4 años estuvo tapeado, un cartel en una sala de espera que será de más o menos de 2 metros por 3 había un cartel instalado.. .

SEÑOR PRESIDENTE: Un segundo señora Edil vamos a prorrogar la hora hasta terminar, los que estén por la afirmativa sírvanse indicarlo

-(se vota) 22 en 22 Afirmativa

SEÑORA EDIL ANA CLAUDIA CARAM: Los vecinos además de eso manifestaron que el baño donde se atendía la gente estaba dentro del propio consultorio por lo cual la gente que estaba en sala de espera no se podía, no podía ingresar si tenía alguna emergencia y bueno queremos decir que toda esa movilización, responsabilidad sobre todo de los propios vecinos y fruto de su esfuerzo han en estos últimos días, han tenido sus frutos y la policlínica va a tener las reparaciones que fueron planteadas, así que estamos para que también se visualice que el esfuerzo, la preocupación de los vecinos, que los planteos llegan a buen puerto y que los ediles tenemos que estar cerca de esas situaciones, en otro orden quiero manifestar mi preocupación por la ruta de ingreso a Lascano, hace 3 años que está en esa situación muy peligrosa, poca señalización, en estos días de lluvia se muestra realmente grandes dificultades muy oscura así que este solicitamos también que esta preocupación se plantea el Ministerio de Transporte y para último quisiera, bueno quedó para la próxima entonces.

SEÑOR PRESIDENTE: Lamentablemente señores Ediles hemos quedado sin número para sesionar, se levanta la sesión.

Así se hace siendo la hora 22.05' .-

**JUAN C. NAVARRO**  
Secretario General

**DANIEL FONTES**  
Presidente